



## APUNTES DE GUERRA



GABRIEL  
GUERRA  
CASTELLANOS

### #OPINIÓN

**Preocupa la asignación final de diputados: la desaparición de organismos autónomos, entre ellos el de acceso a la información, y la Reforma Judicial**

## ¿LOS TRES JINETES DEL APOCALIPSIS?

**T**res asuntos ocupan la atención, o mejor dicho la preocupación, en estos días, queridos lectores: la asignación final de diputados, a resolverse ya por el Tribunal Electoral; la desaparición de organismos autónomos, destacando entre ellos el de acceso a la información; y la así llamada Reforma Judicial, que acabaría de un plumazo con el modelo existente de impartición de justicia en nuestro país. De cada uno de estos tres hemos ya escuchado loas, críticas, promesas o advertencias, sin que se haya dado el más mínimo acercamiento entre las posturas oficialistas y las de la oposición. Tenemos que intentar un análisis que se aleje de los extremos, que se olvide del insulto y la diatriba y se concentre en lo factual.

Comienzo por la asignación de diputados: lo que la Constitución señala es bastante claro en lo que a partidos (más no a coaliciones) respecta, por lo que una lectura estricta del texto constitucional lleva irremediablemente a la conclusión que llegaron 7 de los 11 consejeros del INE. Pero mal haríamos en ignorar las razones y el voto y las opiniones de los consejeros restantes, y peor haríamos ignorando el precedente que esto

sienta para la construcción de "súper mayorías" en el futuro. Ahí estará el fondo de la litis para los magistrados electorales: no en una interpretación lineal o laxa del texto constitucional, no las contradicciones entre lo que en su momento hicieron en el INE y lo que ahora postulan (en contradicciones similares incurren Morena, el PT o el PRI), sino en el riesgo para la

**Tenemos que intentar un análisis que se aleje de los extremos**

democracia mexicana de la construcción artificial de mayorías legislativas. Tal vez el fallo debería decir: cómo hoy me ves, algún día te verás.

De los organismos autónomos sólo diré que su diseño fue en términos generales muy bueno, pero su desempeño no siempre ha estado a la altura. Sólo que *no tira uno la cocina a la basura porque la estufa presente fallas: se arregla y se pone a funcionar bien. Ese debería ser el camino, pero difícilmente sucederá.*

Paso al más amenazante de los tres jinetes que cabalgan hacia nosotros, el de la reforma judicial. Ya lo he señalado y lo reitero: una reforma que no toca funcionamiento y atribuciones de los Ministerios Públicos ni de Poderes Judiciales estatales no puede resolver los gravísimos problemas de procuración e impartición de justicia en México. Me parece un desacierto someter a jueces de todos niveles a voto popular, y regreso a la advertencia: hoy Morena tiene esas palancas y mayorías, en el futuro alguien más las podría controlar. En democracia todo lo que hagamos hoy nos lo pueden aplicar mañana.

Cierro con una reflexión: el presidente López Obrador logró ganar el futuro en las urnas al mismo tiempo que transformaba al país. Gústenle a quien le gusten, los cambios que impulsó son innegables, pero para la continuidad de su proyecto su sucesora requerirá *aguas tranquilas y control sobre el buque de la 4T. Pasarle el timón en un mar sacudido, con tripulación y pasajeros inquietos, es el peor servicio que le puede hacer AMLO a su propia heredera.*

GGUERRA@GCYA.NET / @GABRIELGUERRAC